# صورة مصر في جريدة (China Daily) الصينية خلال عام ٢٠١٦

د.ياسمين محمد أبوالعلا مدرس بقسم الصحافة، كلية الاعلام، جامعة القاهرة.

#### مقدمة

شهدت العلاقات المصرية – الصينية العديد من التطورات خلال الآونة الأخيرة ولاشك أن هذه الزيارات والتطور في العلاقات الثنائية بين البلدين على كافة المستويات أثر على الصورة التي تقدمها الصحافة الصينية عن مصر لجمهور قرائها. وتلعب الصورة المقدمة عن مصر في وسائل الاعلام بصفة عامة والصحافة بصفة خاصة دوراً هاماً في تشكيل اتجاهات الجمهور نحو مصر وشعبها خاصة عندما تكون وسائل الاعلام هي المصدر الأساسي وأحياناً الوحيد للتعرف على الدول إما بسبب البعد الجغرافي أو النفسي أو الثقافي. فخلال عام ٢٠١٦ تطوراً ملحوظاً على مستوى الزيارات الرسمية المتبادلة.

ففى بداية العام تحديداً فى ٢٠ يناير ٢٠١٦ قام رئيس جمهورية الصين بزيارة مصر، و"كانت الزيارة الأولى لرئيس صينى إلى القاهرة منذ ١٢ عاما، كما تزامنت مع مرور ٢٠ عاما على إقامة العلاقات الدبلوماسية بين مصر والصين، وتم خلالها إعلان ٢٠١٦ عام الثقافة الصينى فى مصر "(١) و"فى ٣ سبتمبر ٢٠١٦ قام الرئيس عبد الفتاح السيسى بزيارة للصين للمشاركة كضيف خاص فى قمة مجموعة العشريان، وذلك تلبية لدعوة من الرئيس الصينى الذى تتولى بلاده الرئاسة الحالية للمجموعة "(١) ومن هنا تسعى الدراسة الحالية إلى الاجابة عن تساؤل رئيسى يتمثل فى كيف قدمت جريدة (China Daily) الصينية صورة مصر خلال عام ٢٠١٦؟ وذلك بتطبيق



منهج المسح واستخدام أداة تحليل المضمون وأسلوب التحليل الثقافي والاعتماد على مدخل البناء الاجتماعي للواقع.

#### أهداف الدراسة:

يتمثل الهدف الرئيسى للدراسة فى رصد صورة مصر، كما قدمتها جريدة (China يتمثل الهدف الرئيسى للدراسة فى رصد صورة مصر، كما قدمتها جريدة Daily) ومرتكزاتها، والكشف عن اتجاهاتها والتعرف على صناعها.

وتحقيقاً للهدف الرئيسى تسعى الدراسة إلى الإجابة على التساؤلات التالية: المجموعة الأولى: ماذا قدمت جريدة (China Daily) الصينية عن مصر خلال عام ٢٠١٦

- الأحداث التي تناولتها الجريدة الصينية عن مصر خلال عام ٢٠١٦.
  - الصفات والأدوار التي وصفت بها الجريدة الصينية مصر.

المجموعة الثانية: من صناع صورة مصر في جريدة (China Daily) الصينية؟

• مصادر المواد الصحفية المنشورة عن مصر في الجريدة الصينية.

المجموعة الثالثة: كيف قدمت جريدة (China Daily) الصينية صورة مصر؟

- الفنون التحريرية التي وظفتها الجريدة الصينية عند تقديم صورة مصر.
  - اتجاه المواد الصحفية المنشورة في الجريدة الصينية نحو مصر.

### نتائج الدراسة:

1- الأحداث التى تم التركيز عليها عند تقديم صورة مصر بجريدة: (China Daily) نشرت جريدة (China Daily) الصينية خلال عام ٢٠١٦ (١٥٤ مادة صحفية) تناولت الشأن المصرى. وكانت أكثر الأحداث التى تناولتها الجريدة الصينية أحداث تتعلق بالعلاقات المصرية – الصينية (تكرار: ٩٠ مادة صحفية). وتنوعت الأحداث التى تناولها ما بين زيارات رسمية سواء من الجانب الصينى أو المصرى. نشرت الجريدة عن زيارة الرئيس الصينى إلى مصر وكانت أغلب مواد شهر يناير عن هذه الزيارة فبتاريخ ١٨ يناير ٢٠١٦ نشرت الجريدة الصينية تقريرا تناول تصريحات



سفير مصر فى بكين، مجدى أمير بأن "هذه الزيارة هى الأولى من نوعها للرئيس الصينى وتأتى فى وقت مصيرى، حيث إن القاهرة حريصة على نشر الشقة لدى المستثمرين الأجانب". وجاء فى النص بالإنجليزية:

"President Xi Jinping's first state visit to Egypt comes at a crucial time as Cairo is eager to inspire more confidence in foreign investors" (3).

كما نشرت الجريدة تقريرا تناول "إشادة الإعلام المحلى في مصر بزيارة الرئيس الصيني ووصفها بأنها قفزة تاريخية في العلاقات بين البلدين" البلدين" (4). "the mutual comprehensive ties ونشرت الجريدة تقريرا تناول تصريحات الرئيس الصيني بشأن الزيارة، حيث "أشاد بالصداقة التاريخية والتعاون المثمر بين الصين ومصر وطالب بتضافر الجهود لدعم العلاقات الثنائية بين البلديس. وصرح أنه على مدى أكثر من ٢٠ عاما حافظت الصين ومصر على تطور العلاقات الثنائية بينهما، وقدما نموذجا للعلاقات الصينية العربية والصينية الأفريقية". (6)

ومن الزيارات الرسمية الأخرى من الجانب الصينى نشرت الجريدة عن زيارة نائب رئيس وزراء جمهورية الصين ليو يان دونغ لمصر. وتناولت الجريدة الفعاليات التى شهدتها الزيارة، منها "رفع الستار عن معرض التعليم الجامعى لجمهورية الصيين الشعبية بجامعة القاهرة بحضور وزير التعليم العالى والبحث العلمى ونائب رئيس وزراء جمهورية الصين ".(٦) كما نشرت الجريدة خبرا عن تصريح ليو يان دونغ بأن "الصين ستقدم على الأقل ٥٠٠، منحة دراسية للطلاب المصريين للتعلم في الصيبن، ومطالبتها بمزيد من التعاون بين الجامعات في مصر والصين".(٧)

أما الزيارات الرسمية من الجانب المصرى فتناولت الجريدة مشاركة السرئيس المصرى عبد الفتاح السيسى فى قمة مجموعة العشرين (G20)التى أقيمت فى مدينة هانغتشو بالصين، حيث نشرت تقريراً ذكر أن "جولة السيسى الآسيوية التى تشمل كلا من الهند والصين تمثل أملاً لأكبر الدول العربية من حيث الكثافة السكانية، فلى



الوقت الذى تصارع فيه مصر لإعادة إحياء اقتصادها بعد سنوات من عدم الاستقرار السياسي، كما جاء على لسان خبراء في مجالى الاقتصاد والسياسة". (^) كما نشرت خبرا عن "لقاء السيسي مع الرئيس الصيني وتصريح الرئيس الصيني بأن "الصين تدعم جهود مصر للحفاظ على الاستقرار واكتشاف مسارها نحو التنمية بما يتفق مع أوضاعها الوطنية. وأنه يتمنى أن يستمر الدعم المتبادل بين الصين ومصر، وأن يتخذا مواقف جادة لدعم التعاون الاقتصادي والتجاري بينهما". (٩)

جاء في الترتيب الثاني على مستوى الأحداث التي تناولتها الجريدة الصينية خلال عام الحوادث (تكرار: ٣٩ مادة صحفية) ومن أبرز ما تناولته الجريدة الصينية خلال عام ٢٠١٦ الحوادث الإرهابية. فعلى سبيل المثال نشرت الجريدة خبرا عن "انفجار أدى إلى مقتل ١٠ أشخاص منهم ٧ من رجال الشرطة عندما اقتحم رجال الشرطة مخبأ للإرهابيين بمحافظة الجيزة". وأشار الخبر إلى أن "مصر تواجه هجمات مناهضة للحكومة معظمها في شبه جزيرة سيناء، نتج عنها مقتل المئات من رجال الجيش والشرطة منذ عام ٢٠١٣". جاء في الخبر:

"Egypt has been facing anti- government attacks, mostly in the Sinai Peninsula, which killed hundreds of police and soldiers since 2013". (10)

وبتاريخ ٨ مايو نشرت الجريدة تقريرا عن "قيام مسلحين بقـتـل ٨ مـن رجـال الشرطة في حلوان بإطلاق النيران عليهم".(١١) ومن الهجمات الإرهابية الأخرى التـي اهتمت بها الجريدة حادث تفجير الكنيسة البطرسية، حيث نشرت الجريدة تقريرا تناول مقتل على الأقل ٢٥ وإصابة ٤٩ آخرين في تفجير كنيسة بالعباسية. وصرحت مصادر بأن شخصا غير معروف قـام بتفجير قنبلة داخـل الكنيسة التي كـانـت تـمـتـلأ بالمصلين".(١٢)

وفى الترتيب الثالث جاء تناول الجريدة الصينية للأحداث الثقافية (تكرار: ١١ مادة صحفية) وكانت أغلب هذه الأحداث عن الاكتشافات الأثرية، حيث نشرت الجريدة خبرا



عن تصريح وزير الآثار عن "اكتشاف أدلة جديدة بأن مقبرة الملكة نفرتيتى موجودة خلف جدران مقبرة توت عنخ آمون. وأنه إذا تم إثبات ذلك والتوصل للمقبرة، فإن ذلك سيكون أكبر اكتشاف أثرى مصرى لهذا القرن". ("۱") وبتاريخ ۱۸ نوف مبر نشرت الجريدة خبرا عن "عثور بعثة إسبانية على تابوت يحتوى على مومياء بحالة جيدة داخل مقبرة الملك تحتمس الثالث". وصرح رئيس البعثة الإسبانية "أن ما يميز هذا الاكتشاف أن المومياء بها العديد من الحلى الملونة وتحمل مجموعة من الرموز الدينية لمصر القديمة". (۱۴)

جاءت الأحداث الاقتصادية في الترتيب الرابع (تكرار: ٥ مواد صحفية) ونشرت الجريدة تقريرا تناول الإصلاحات الاقتصادية التي تم تنفيذها في مصر، حيث أشار إلى أنه "خلال أول عامين لتولى إدارة السيسي الحكم، قام الوزراء بسلسلة من الإصلاحات لتقليل الدعم عن الطاقة، وزيادة القاعدة الضريبية، وتحسين شبكات الأمن الاجتماعي، وفي نفس الوقت تقديم حوافز ضريبية جذابة للمستثمرين". "وأن هذه الإصلاحات لم تؤد فقط إلى دعم نمو إجمالي الناتج المحلى، ولكن تم استقبالها بشكل جيد من جانب المؤسسات المالية الكبرى مثل صندوق النقد الدولي". (١٥٠)

نشرت الجريدة الصينية عدداً من الأحداث المتنوعة خلال عام ٢٠١٦ منها أحداث الجتماعية مثل خبر عن "تقدم المجلس القومى للمرأة بشكوى قانونية ضد الناب الهامى عجينة الذى طالب بإجراء كشوف عذرية للفتيات قبل التحاقهن بالجامعة". (٢١) وأحداث رياضية منها تقرير عن "افتتاح بطولة مصر الدولية الثانية للقفز بالمظلات المقامة عند الأهرامات بمشاركة ٢١ دولة منها الإمارات العربية المتحدة، بلغاريا، بولندا، ألمانيا، البحرين وغيرها من الدول". وذكر التقرير تصريح أحد المسئولين عن البطولة بأن "هذا الحدث يساعد مصر في دعم قطاع السياحة المريض "ailing"



#### ٢ - الصفات والأدوار المنسوبة لمصر:

عندما تناولت جريدة (China Daily) الصينية الأحداث السابق ذكرها قامت باستخدام صفات وأدوار نسبتها لمصر، حيث ذكرت أن مصر هي "الدولة ذات الأغلبية المسلمة" (Predominantly Muslim Country) كما أنها "أكبر دول الشرق الأوسط من حيث الكثافة السكانية. فهي دولة يزيد عدد سكانها على ٩٠ مليون نسمة، وهي ثالث أكبر الدول كثافة في أفريقيا". (١٩٠) كما تم تقديم مصر باعتبارها تعانى تدهورا في الأوضاع الاقتصادية فهي "بسبب خمس سنوات من عدم الاستقرار السياسي عانت من ركود اقتصادي شديد أدى إلى تراجع احتياطي العملة الأجنبية وزيادة العجز في الموازنة التي وصلت إلى ٩٠ ٣٣٩ بليون جنيه مصري". (٢٠)

أما بالنسبة لقطاع السياحة فمصر "تعرضت لضربة قوية عقب تحطم الطائرة الروسية بسيناء أكتوبر الماضى، مما نتج عنه قيام عدد من الدول منها روسيا وبريطانيا بوقف رحلاتها الجوية إلى مصر. ولكن حتى قبل وقوع الحادث عانت مصر من تراجع حاد فى السياحة بسبب ثلاث سنوات من الاضطراب السياسي". (٢١) وفي المقابل ذكرت أن مصر "مكان مشهور يقصده السياح الغربيون بسبب أماكنها الأثرية ومنتجعات البحر الأحمر، ولكن صناعة السياحة تعرضت لضربة سيئة عقب سقوط الطائرة الروسية العام الماضى، التمرد الإسلامي المستمر والهجمات التفجيرية في الدلاد". (٢١)

وجدير بالذكر أنه عند تناول العلاقات المصرية الصينية عادة ما يتم الإشارة إلى أن مصر "أول دولة عربية وأفريقية تعترف بجمهورية الصين الشعبية عام ١٩٥٦، ومنذ ذلك الوقت عملت الدولتان معا ولديهما وعى كامل بخلفيتهما كأصحاب حضارات قديمة، تركت ميراثا غنيا للعالم". (٢٣) كما أن مصر "حافظت على صداقتها مع الصين لمدة ٦٠ سنة". (٢٠)



#### ٣- مصادر المواد الصحفية المنشورة عن مصر:

كان اعتماد الجريدة الصينية في الترتيب الأول على وكالات الأنباء ، حيث بليغ (تكرارها ١٠٩ مرات) من إجمالي عدد المواد المنشورة. وجاء في الترتيب الأول على مستوى وكالات الأنباء وكالة الأنباء الصينية شينخوا . "Xinhua" أما في الترتيب الثاني فتم الاعتماد على وكالات دون تحديدها، حيث تم كتابه "" .Agencies أما في الترتيب الثالث على مستوى الوكالات فجاءت وكالات الأنباء العالمية وكان الاعتماد على النحو التالى: الاسوشيتيد برس "AP" (تكرار: ٧ مرات)، رويترز عليها على النحو التالى: الاسوشيتيد برس "AP" (تكرار: مرة واحدة). "Reuters" (تكرار: ١٤ مرات) ووكالة الأنباء الفرنسية "AFP" (تكرار: مرة واحدة).

أما في الترتيب الثاني فجاء الاعتماد على المراسلين (تكرار: ٢٢ مرة) ومنهم: Hou Liqiang, Xing Zhigang, Wang Qingyun, Ahmed Shafiq وجاء الاعتماد على مواقع الإنترنت في الترتيب الثالث (تكرار: ١٤ مرة) وتمثلت في: موقع الجريدة، موقع قناة ССТУ وموقع وموقع الترتيب الثالث (تكرار: ٥ مرات)، حيث كان المصدر: China الرابع تم الاعتماد على الجريدة (تكرار: ٥ مرات)، حيث كان المصدر: Daily". محمود علم، دبلوماسي مصري والمساعد الأسبق لوزير الخارجية المصري، محمد مجازي والكاتب . Hang Bing كما نشرت الجريدة رسالة من أحد القراء (Sava الرئيس الصين، ناول في رسالته زيارة الرئيس الصيني لمصر.

## ٤ - الفنون التحريرية التي تم توظفيها عند تقديم صورة مصر:

سيطر الطابع الخبرى عند تناول جريدة (China Daily)الصينية للشأن المصرى، حيث بلغ تكرار توظيف كل من الخبر، التقرير والتقرير المصور ١٤٩ مرة أى بنسبة (٩٦,٧٥) من إجمالى الفنون الصحفية التي تناولت الشأن المصرى البالغ عددها (١٥٤ مادة صحفية). كان التقرير أكثر الفنون الخبرية التي تم توظيفها تلاه



الخبر الصحفى ثم التقرير المصور، حيث نشرت الجريدة (١١ تقرير مصور). وكانت كل هذه التقارير المصورة عن أحداث تتعلق بالعلاقات المصرية – الصينية منها تقرير مصور عن زيارة الرئيس الصينى لمقر جامعة الدول العربية، والكلمة التى ألقاها، وكذلك حضوره حفل إعلان عام ٢٠١٦ العام الثقافي المصري – الصيني مسن الأقصر. (٢٠) كما تم نشر تقرير مصور عن إقامة عرض للأزياء الصينية بالقاهرة ضمن فعاليات العام الثقافي المصري – الصيني (٢٦). كما نشرت الجريدة الصينية ٣ مقالات تناولت العلاقات المصرية الصينية وبريد قراء، كما سبق الإشارة وبروفايل تناول حياة الأمين العام المصري الأسبق بطرس غالي.

# ٥- اتجاه المواد الصحفية المنشورة نحو مصر بجريدة (China Daily)الصينية: تمثلت اتجاهات الجريدة الصينية عند تناولها الشأن المصرى في:

- الإشادة بالعلاقات المصرية الصينية وظهر ذلك واضحاً في العناوين التي تم توظيفها عند تناول الأحداث المتعلقة بالعلاقات المصرية - الصينية ومنها:
- Chinese president hails friendship, cooperation with Egypt. (27)
- Opening new era of Sino Egyptian partnership. (28)
- China makes an ideal partner for Egypt. (29)
- التقدير لتاريخ العلاقات المصرية الصينية، حيث دائماً ما تذكر الجريدة أن مصر هي "أول دولة عربية وأفريقية تعترف بجمهورية الصين الشعبية عام ١٩٥٦" (٣٠) وفي تقرير آخر تمت الإشارة إلى تصريحات السفير الصيني بمصر "Song Aiguo"، حيث ذكر أنه "بالرغم من التشابه الطبيعي والثقافي بين البلدين إلا أنه يرى أسبابا أخرى عملية وراء تطور العلاقات بين هاتين الحضارت بين العظيمتين، حيث يرى وجود التقاء إستراتيجي بين البلدين، فمصر لديها مشروع عملاق متمثل في الممر المائي لقناة السويس الذي يأتي في الوقت الذي تسعى فيه الصين والدول الموجودة على طريق الحرير إلى إعادة إحياء هذا الطريق التجاري القديم الذي ربط بين آسيا، أفريقيا وأوروبا". (٣١)



- الإعجاب بالحضارة المصرية القديمة فعلى سبيل المثال عند نشر الجريدة تقريرا عن إعادة عرض قناع توت عنخ آمون بالمتحف المصرى ذكرت أن "الروار تجمعوا حول القناع الذهبى للفرعون المصرى الأسطورى توت عنخ آمون". وأشار التقرير إلى تصريحات الزوار منهم إحدى السائحات التي قالت "إنها سعيدة لأن الفرصة أتيحت لها لرؤية والتقاط الصور مع هذا القناع الرائع". (٢٢)
- الإشادة بالمشروعات الجديدة في مصر منها مشروع العاصمة الإدارية الجديدة، حيث تم نشر مقال تناول هذا المشروع وتم وصف العاصمة الإدارية الجديدة بأنها "ستساعد مصر في التصدي لعدد من التحديات الديموجرافية والحضارية". (٣٣) كما ظهرت الإشادة بمشروع مصر لإنشاء وحدات سكنية جديدة بحلول عام ٢٠٢٠. وأشار الخبر إلى "أن هذا المشروع الطموح هو الأكبر على مستوى العالم". (٢٠١)
- تأييد الإجراءات التى تتخذها الدولة لتحقيق الإصلاح الاقتصادى، حيث نشرت الجريدة تقريرا أشار إلى أنه "خلال أول عامين من تولى إدارة السيسى الحكم قام الوزراء بسلسلة من الإصلاحات لتقليل الدعم عن الطاقة، زيادة القاعدة الضريبية وتحسين شبكات الأمن الاجتماعي، وفي نفس الوقت تقديم حوافز ضريبية جذابة للمستثمرين". وذكر التقرير أن "هذه الإصلاحات لم تؤد فقط إلى دعم نمو الناتج الإجمالي المحلى، ولكن تم استقبالها أيضا بشكل جيد من جانب المؤسسات المالية الكبري مثل صندوق النقد الدولي". (٥٣)
- التعاطف الشديد مع أوضاع السياحة في مصر، حيث كانت الجريدة توكد أن السياحة "تعرضت لضربة قوية عقب تحظم الطائرة الروسية بسيناء أكتوبر الماضي". (٢٦) وعند تناول الجريدة لحادث تحظم طائرة مصر للطيران القادمة من باريس أشارت إلى أن "هذه الكارثة الجوية هي الأخيرة في سلسلة من الكوارث التي شهدتها مصر، مما أدى إلى تعقيد جهود استعادة السياحة التي عانت مننذ انتفاضة ١٠٠١. (٧٧)



- تعاطف واضح مع الأوضاع الأمنية في مصرفذكرت الجريدة أن مصر "تواجه هجمات مناهضة للحكومة معظمها في شبه جزيرة سيناء نتج عنها مقتل المئات من الشرطة والجيش منذ ٣٠١٣. (٣٨)
- انتقاد نظام التعليم في مصر، فعند تناول التعليم في مصر تحديدا مرحلة الثانوية العامة نشرت الجريدة خبرا أشار إلى أن "تسريب أسئلة امتحانات الثانوية العامة سلط الضوء على الخلل في نظام التعليم في مصر الذي يصفه النقاد بأنه يعطى الأفضلية للتلاميذ الذين لديهم القدرة على تحمل تكاليف الدروس الخصوصية ويستطيعون دخول الكليات والجامعات التي يرغبون بها". (٣٩)



#### المراجع

السامى القمحاوى، "الأهرام ترصد الزيارات الرئاسية المتبادلة بين مصر والصين ....
السيسى أول رئيس مصرى يزور الصين مرتين فى أقل من ١٠ أشهر"، ٢٠ يناير ٢٠١٦،
الأهرام، متاح على الرابط.

#### http://www.ahram.org.eg

٢. الموقع الرسمي للهبئة العامة للاستعلامات ، انظر:

http://www.sis.gov.eg

- 3. Li Lianxing, "Xi's visit raises high hopes in Egypt", China Daily, 18 January 2016
- 4. Xinhua, "Xi's visit to Egypt to be historical, fruitful: media", China Daily, 19 January 2016
- 5. Xinhua, "Chinese president hails friendship, cooperation with Egypt", China Daily, 20 January 2016
- 6. Hou Liqiang, "Vice premier unveils education fair in Cairo", China Daily, 27 March 2016
- 7. Hou Liqiang, "China to offer scholarship to 1,500 Egyptian students", China Daily, 27 March 2016
- 8. Xinhua, "Sisi's Asian tour economic hope for Egypt: experts", China Daily, 2 September 2016
- 9. Xinhua, "Chinese, Egyptian presidents meet ahead of G20 summit", China Daily, 4 September 2016
- 10. Xinhua, "7 policemen, 3 civilians killed in Egypt's Giza blast", China Daily, 22 January 2016
- 11. Xinhua, "Gunmen killed 8 policemen south of Egypt's capital", China Daily, 8 May 2016
- 12. Xinhua, "25 killed, 49 injured in blast at Coptic Cathedral in Cairo", China Daily, 11 December 2016
- 13. Reuters, "Queen Nefertiti may lie buried behind Tut's tomb", China Daily, 19 March 2016
- 14. Xinhua, "Mummy found in coffin during excavation of ancient Luxor tomb", China Daily, 18 November 2016
- 15. China Daily, "Reforms core pillars for robust growth", China Daily, 3 June 2016
- 16. Associated Press, "Women protest virginity tests for university", China Daily, 3 October 2016
- 17. Xinhua, "Egyptian International Parachuting Championship kicks off", China Daily, 3 March 2016
- 18. Associated Press, "Orthodox Christians celebrate Christmas amid tight security", China Daily, 8 January 2016



- 19. Li Lianxing, "Xi's visit raises high hopes in Egypt", China Daily, 18 January 2016
- 20. Xinhua, "Egypt's economic situation still manageable, China key supporter: Experts", China Daily, 3 November 2016
- 21. Xinhua, "Chinese help revive local businesses in Egypt", China **Daily, 16 May 2016**
- 22. Agencies, "EgyptAir says flight from Paris to Cairo missing with 66 on board", China Daily, 19 May 2016
- 23. Mahmoud Allam, "Egypt and China: Partners on the long road",
- China Daily, 19 January 2016 24. Han Bing, "Sino-Egyptian cooperation has new impetus", China Daily, 22 January 2016
- 25. Chinadaily.com.cn, "In photos: President Xi's visits to Egypt, Arab League headquarters", China Daily, 22 January 2016
- 26. Chinaculture.org, "Fashion show and exhibition mark China Egypt cultural year in Egypt", China Daily, 29 March 2016
- 27. Xinhua, "Chinese president hails friendship, cooperation with Egypt", China Daily, 20 January 2016
- 28. CCTV.com, "Opening new era of Sino- Egyptian partnership", China Daily, 22 January 2016
- 29. Hou Liquing, "China makes an ideal partner for Egypt", China Daily, 22 January 2016
- 30. Mahmoud Allam, "Egypt and China: Partners on the long road", China Daily, 19 January 2016
- 31. Su Qiang, "Egypt getting back on the right track", China Daily, 4 March 2016
- 32. Xinhua, "King Tut's golden mask attracts tourists after back on display", China Daily, 7 January 2016
- 33. Mohamed Higazy, "China, Egypt partner for better future", China Daily, 9 December 2016
- 34. China Daily, "New homes to open future for millions", China Daily, 3 June 2016
- 35. China Daily, "Reforms core pillars for robust growth", China Daily, 3 June 2016
- 36. Xinhua, "Chinese help revive local businesses in Egypt", China **Daily, 16 May 2016**
- 37. Agencies, "French vessel detects signals from EgyptAir jet black box", China Daily, 2 June 2016
- 38. Xinhua, "7 policemen, 3 civilians killed in Egypt's Giza blast", China Daily, 22 January 2016
- 39. Agence France- Presse, "Education system in spotlight after exam scandal", China Daily, 30 July 2016